

cerdotes y hasta individuos de la Dieta de Bohemia, que saludan al czar como jefe de la raza. En 30 de mayo el emperador emprende un viaje á Occidente de mas de quince días, dirigiéndose ante todo á Paris para ver la Exposición; vuelve por Potsdam. El joven polaco que en Paris atentó contra la vida del czar (6 junio) es condenado por el tribunal (15 julio) á cadena perpetua. El príncipe Alejandro Gortschakoff, ministro de Estado, y que lleva ya cincuenta años de diplomático, obtiene, así como Bismarck y Beust, el título de canciller (23 junio): el rescripto, fechado en Viena, felicita sobre todo por haber desarmado en 1863, «con la fuerza de la palabra,» á los enemigos sublevados contra el Imperio, es decir, evitando que las potencias occidentales protegieran á los polacos revoltosos. — En Tzarkoe-Selo se efectúan los desposorios del príncipe danés, rey de Grecia, con la princesa Olga, hija del gran duque Constantino, á quien había ido á visitar á San Petersburgo: el casamiento se efectúa á fin de octubre. — Se continúan suprimiendo todas las instituciones que eran particulares del reino de Polonia (marzo, junio); los individuos del clero católico no podrán comunicarse con Roma, ni aun sobre las cuestiones de dogma y de conciencia, sino por medio de un colegio llamado eclesiástico católico romano, constituido en San Petersburgo (úcase del 22 mayo); se suprime el obispado de Podlaquia, y se sacan de la ciudad de Biala (julio) las reliquias de un obispo polaco canonizado en Roma. — La lengua rusa, impuesta en la enseñanza y el rito griego por violentos esfuerzos de propaganda y por concesiones de tierras á los campesinos, se extiende no solo por las provincias occidentales y la Polonia, sino también por las alemanas y protestantes del Báltico. — En las nueve provincias occidentales formadas por la Lituania, la Podolia y la Volhinia (noviembre), se ponen á la venta en pública subasta los bienes pertenecientes á propietarios comprometidos en la insurrección desde 1863, porque no los vendieron ellos mismos dos años antes, lo cual no pudieron hacer por no haberles autorizado á vender sino á individuos que no fueran de origen polaco y que no fueran católicos; se aplicará á la rusificación del país un impuesto especial que pese sobre las propiedades territoriales polacas. En Polonia se hacen todavía grandes donaciones de bienes y mayorazgos á los generales, funcionarios públicos y ministros que mas se distinguieron por sus rigores. — Instalación definitiva de la administración rusa en las provincias del Cáucaso (diciembre). — Una comisión nombrada en mayo procede á una investigación para revisar el arancel de 1857, que se cree demasiado ventajosa y no produce al tesoro tanto como podría.

Suecia. — El rey inaugura en

19 de enero la asamblea de los representantes, que reemplaza á los antiguos Estados generales. La segunda cámara aprueba por unanimidad menos un voto la admisión de individuos sin distinción de culto para el desempeño de los cargos públicos, incluso los judíos: la primera cámara la rechaza (febrero). Para restablecer el equilibrio del presupuesto se prefiere recargar algunas contribuciones en vez de apelar á los empréstitos; no se quieren construir nuevas vías férreas como no sea con los beneficios de las que se explotan actualmente.

Suiza. — No habiéndose podido negociar en el extranjero un empréstito federal, votado en 1866, para renovar el armamento, se abre una suscripción nacional cuyos productos exceden con mucho á la suma pedida. — En las elecciones de Ginebra para el Consejo de Estado, animadas, pero no violentas, James Fazy, el último que figuraba en la lista de los federales (10 diciembre), no ha reunido los votos suficientes.

Turquía. — El partido de la joven Turquía, que quisiera enérgicas y prontas reformas con un régimen constitucional, ha llegado á ser muy considerable alrededor del sultan y hasta entre los generales, altos funcionarios y casa imperial. Por este motivo ha caído en desgracia el hermano del virey de Egipto, Mustafá-Fazil-Bajá, que había sido algun tiempo ministro de Hacienda de la Puerta. A consecuencia del cambio de ministros efectuado en 11 de febrero, Ali-Bajá es nombrado gran visir, pasando Fuad-Bajá al ministerio de Estado, que aquel deja vacante. En 4 de junio se da orden de prender á varios jóvenes distinguidos y altos funcionarios; en mayo se ha suspendido la publicación de tres periódicos del partido de la joven Turquía. En virtud de una ley publicada el 28 de junio, los extranjeros podrán ser propietarios de inmuebles urbanos ó rurales en todas las provincias menos en la de Hedjaz. El sultan emprende su viaje á Europa (20 junio) para visitar la Exposición universal de Paris; estará ausente cuarenta días; va por Nápoles á Tolon y llega á Paris en 30 de junio; pero la noticia de la muerte de Maximiliano suprime las fiestas que se le destinaban. A su regreso visita á la reina de Inglaterra; pasa por Bruselas, Berlin, Nuremberg, Viena y Pesth. En Belgrado no ha salido á su encuentro el príncipe de Servia. El virey de Egipto había ido antes que el sultan á Francia é Inglaterra, y ambos asisten á una fiesta naval en Portsmouth. Apenas llegado á su capital, el sultan dirige una carta autógrafa al czar (21 agosto). — Durante su ausencia se ha negociado un nuevo empréstito con la sociedad general otomana, en parte para reembolsar empréstitos anteriores; destierro de setenta personas complicadas en el asunto de la joven Turquía; supresión de la *Gaceta del*

Levante, que reaparece despues de tres meses de suspension. — La insurrección de los cretenses no tiene en su favor mas que las simpatías declaradas, pero impotentes, de Grecia y los garibaldinos, y las simpatías ocultas de Rusia. Inglaterra no vería con tanto agrado como esta última potencia, Francia y Austria, la cesión de la isla á Grecia. Francia aconseja que se consulte á los pueblos sobre las causas de sus males y que se atienda á sus intereses. Continúan las hostilidades en las regiones de Sphakia, Selinos y Apokoronos: 35 delegados de la isla, 17 de ellos griegos, se deciden á marchar á Constantinopla para ver al sultan (21 marzo). La Puerta envía continuamente refuerzos, primeramente 3.000 hombres al mando de Omer Bajá (abril), y poco despues 8.000; censúrase á los turcos por sus crueldades (julio). El crucero de la marina imperial *Izzeddin* pone por fin fuera de combate (10 agosto) al vapor griego *Arcañon*, que tantas veces había forzado el bloqueo para trasportar voluntarios, víveres y municiones, ó conducir á Siria emigrantes. El gran visir, Ali-Bajá, llegado á Creta en octubre, hace inútilmente promesas y amenazas. Rusia, olvidando como trata á Polonia desde 1863, toma la iniciativa haciendo una declaración, á la cual se adhieren Italia, Francia y Prusia (Austria é Inglaterra se abstienen), y en la que insiste sobre la necesidad de abrir una informacion en union de las grandes potencias; al mismo tiempo aconseja una amnistía y reformas orgánicas, sin apelar no obstante al sufragio en beneficio de los cretenses, y sienta el principio de no intervencion. El gran visir anuncia en 31 de octubre que ejercerá los últimos rigores con los que no se sometan; en fin de noviembre promete mejoras á los 75 delegados reunidos en la Canea. Zimbrakaki es el jefe principal de la resistencia, que continua en algunos puntos. — En el distrito sirió de Kesruan se ha restablecido la calma desde que el maronita José Karam ha marchado á Occidente (fin de enero) merced á la influencia de la diplomacia europea. — Los continuos apuros de la Puerta amplian los poderes del virey de Egipto, que ha tomado el título eminentemente de Jefe (señor, dueño); sus tropas contribuyen á reprimir la insurrección cretense; es halagado por Italia, Inglaterra y Francia, y al volver de Europa (setiembre) un nuevo firman del sultan le confiere casi todos los derechos de la plena soberanía. — Una goleta austriaca es el primer buque mercante que va por el canal de Puerto-Said á Suez (febrero). La Compañía del canal abre suscripción para un empréstito de 100 millones, á fin de activar la conclusion de los trabajos. — Apertura de la línea férrea de Gizeh á Minieh (junio). — Agentes rusos y servios agitan la Bulgaria. — La Puerta renuncia á tener guarnición en la fortaleza de Belgrado

(marzo, abril); solo conserva su pabellon junto al de Servia. — Una conspiración que tenia por objeto reunir este país con el Montenegro cuesta la vida á tres de los culpables, castigados por el gobierno del príncipe Nicolás. En la reunion trienal de la Skuptchina, en Kraiojevacz (11, 25 octubre), el príncipe Miguel es felicitado por las reformas introducidas. — El príncipe Nicolás pide al sultan un puerto en el Adriático (noviembre). — En Rumanía se suceden los gabinetes á menudo y nunca están de acuerdo con las cámaras, sobre todo por las nuevas leyes orgánicas, los empréstitos, las concesiones de caminos de hierro y la reorganización del ejército. El gabinete presidido por Golosco es el que hace en diciembre elecciones generales para renovar ambas cámaras. Los judíos sufren una violenta persecucion, no solo por el espíritu fanático de los pueblos, sino con motivo de las supuestas medidas generales de higiene y policia; trátase á muchos como á vagabundos extranjeros; reclamaciones de los agentes consulares y del cuerpo diplomático; Moses Montefiore abogará por la causa de los judíos, ante el gobierno de Rumanía, con aprobacion de Inglaterra. El príncipe Carlos manifiesta personalmente que respeta sus derechos religiosos (julio). — El rey de Túnez manda dar muerte de la manera mas atroz en su palacio de Bardo á dos generales, cómplices de la insurrección del jefe de los montañeses, Gidi-el-Aadeel-Bey, así como á este mismo príncipe.

Cuestiones internacionales. — La cosecha ha sido insuficiente en una parte de la Europa occidental, en Inglaterra, Francia, Holanda, Bélgica y Suiza: en todos los países cuesta mas la subsistencia. Terribles efectos del hambre, de un invierno precoz y de la miseria, no solo en Francia y Argel, sino también en Este de Prusia y en Finlandia. — Estragos del cólera en todas las partes del mundo. — En todos los Estados de Europa se proyecta la reorganización de los ejércitos, discutida por las cámaras; generalmente se desea el servicio obligatorio de gran duracion en las reservas despues de haber estado algunos años en el servicio activo. Según el sistema de Prusia y Suiza, todos los Estados pequeños ó grandes tendrían así considerables fuerzas. Inglaterra persiste en su sistema, basado en los alistamientos voluntarios. Competencia entre varios nuevos modelos de fusil, sobre todo el de aguja Dreyse, el Snider inglés y el Chassepot francés. — En setiembre se reunen tres congresos internacionales: 1.º congreso de católicos en Malinas; la gente de iglesia y los laicos se declaran en sus discursos enemigos de los reformados, de los filósofos y de los liberales; 2.º congreso de obreros en Lausana, organizado por la Asociación internacional de trabajadores, cuyo comité central está en

Londres; declámase contra la explotación que ejercen los amos y capitalistas, y contra la desigualdad de los salarios, reclamándose la emancipación política de los trabajadores como inseparable de la social: 3.º congreso de la paz en Ginebra, al que asisten representantes de casi todos los países; no se usa apenas mas que la lengua francesa, predicándose teorías políticas, filosóficas y religiosas que podrían producir la guerra; Mazzini, que juzga inevitables la lucha y la revolución, no quiere asistir; Garibaldi es el tribuno mas violento contra el papado. Proyectos de expedición científica á los mares del Polo Norte, concebidos á la vez por el ingeniero francés Gustavo Lambert, el capitán Sherard Osborne y el doctor Augusto Petermann.

1868

Alemania y Prusia. — Las asambleas de todas clases trabajan activamente para constituir cuanto antes la Alemania bajo la hegemonía de Prusia. El canciller Bismarck abre en Berlin (2 marzo) el consejo federal especial de los asuntos del Zollverein; el 7 comienzan las sesiones del consejo federal de la Confederación del Norte, y el 23 inaugura las suyas el Reichstag, que duran hasta el 20 de junio. En el intervalo, el rey de Prusia abre con gran solemnidad el primer parlamento aduanero, cuya clausura va acompañada de fiestas y en el que todos los oradores, así de la izquierda como de la derecha, invitan á todos los alemanes á no formar mas que una sola nación. — Discusión irritante y constantemente renovada sobre inviolabilidad de la palabra y de la persona del diputado y sobre la indemnidad de que deben estar revestidas sus funciones: la Cámara prusiana de los señores y el consejo federal no se inclinan á hacer concesiones en sentido liberal. — El convenio de 29 de setiembre de 1867 celebrado con los príncipes desposeídos, y sobre todo con la casa real de Hannover, que fué objeto de viva discusión en las dos cámaras de Prusia por haber estado dispuesto á su antojo del fondo provincial hannoveriano, propiedad del reino conquistado, es abandonado muy poco despues (2 marzo) con respecto al rey Jorge que hace gala de su dinastía guelfa y de tener una legión hannoveriana á la que Francia anima mas que Austria. Condenas políticas de ciudadanos de Hannover, Hesse y Francfort por tentativas ó proyectos de traición contra Prusia. — Todas las fracciones están representadas en las elecciones hechas en el Sur del Mein por sufragio universal para el parlamento aduanero: conservadores, ultramontanos, nacionales-liberales, progresista-unitarios y demócratas. Los particularistas continúan en mayoría en Wurtemberg y Baviera. Difícil situación de los ministros de los Estados del Sur que no quieren

absolutamente entregar su país á Prusia. El plenipotenciario militar prusiano cerca de la corte de Baden es nombrado ministro de la Guerra (23 febrero). En Darmstadt dimision del ministro de la Guerra, que no se entiende con el príncipe Luis de Hesse, cuñado del príncipe real de Prusia y los dos yernos de la reina Victoria. En Stuttgart condena de un periodista por ofensas al gobierno prusiano (marzo-abril). — La actitud tomada por Prusia en las negociaciones entabladas tardíamente con Dinamarca con motivo del art. 5.º del tratado de Praga, no dá una base de inteligencia posible: Austria, que no hizo mas que firmar este tratado, declara que se abstiene, y ni aun la intervención oficiosa de Francia, que no lo ha firmado, es admitida. — El gobierno prusiano prepara antes de que se abra el parlamento aduanero los proyectos de entrada en el Zollverein del Meklemburgo, del Lembergo y del Lubeck; del impuesto federal sobre los tabacos; de los aranceles de aduanas, y de convenios comerciales con diversas potencias y principalmente con Austria. — Con motivo de los derechos y obligaciones de los alemanes que emigran, ó son naturalizados en América, se celebra el 22 de febrero un tratado con los Estados Unidos. — El 22 de abril fracasa en el Reichstag de la política autocrática del gobierno: á pesar de la resistencia del canciller Bismarck, 131 votos contra 114 admiten una enmienda de los nacionales liberales por la que se declara responsables á los funcionarios encargados de la administración de la deuda federal. — El canciller retira de la discusión el proyecto de empréstito que se consideraba necesario para la marina. — El 27 de mayo fracasa de nuevo el proyecto de la política autocrática del gobierno: á pesar de haberlo ofrecido, y así lo declara en el discurso del trono al abrir las cámaras de Copenhague (5 octubre). — Despues de las conferencias de Mannheim entre los seis Estados ribereños del Rin, se revisa el convenio de Maguncia de 31 de mayo de 1831, por el que se declaraba libre la navegación del río hasta el mar (17 octubre). — La legislatura de las cámaras prusianas se abre el 4 de noviembre, y en el discurso del trono se señalan las cuestiones de hacienda, de reformas de la administración y las de constitución de círculos ó distritos. — Dos diputados del Schleswig-Norte hacen dimision de su mando por no prestar juramento. — Proceso del profesor de teología Ewald, viejo hannoveriano, y de la *Gaceta de Francfort* por calumnias y ultrajes á Prusia. — Proyecto de convenio con Baden para que los nacionales federales que residan en este país y los nacionales badenses que residan en territorio federal puedan cumplir sus obligaciones en lo que toca á la milicia. — Los periódicos alemanes rechazan la idea inglesa de una mediación prudente y generosa entre Francia y Prusia. — Decreto en Baviera (1.º de octubre) estableciendo entre este gobierno y el de Prusia reciprocidad para la persecucion por los tribunales de los actos de alta traición y ofensas dirigidas por la prensa contra el soberano y los funcionarios públicos de uno ú otro país. — Quinto congreso de obreros alemanes en Nuremberg (6 setiembre), al que han sido llamados,

pero son mal recibidos, los austriacos, franceses é ingleses. Las asociaciones sajonas de Leipzig son en él las mas turbulentas; se redacta un programa no solo social, sino político, en el que se condenan los ejércitos permanentes. Las asociaciones de 26 ciudades protestan. En el Congreso obrero de Berlin el doctor Hirsch propone un plan de asociación de los oficios. En Essen (provincia rhenana de Prusia) reunion desordenada de demócratas socialistas. — En el gran ducado de Baden hace inútiles amenazas de excomunion el administrador del arzobispado de Friburgo contra cuatro ciudadanos de Offemburgo y de Constanza, y principalmente contra el burgomaestre de Constanza donde los tcheques han hecho una manifestación en recuerdo de Juan Huss.

América del Sur y Brasil. — De los tres Estados que continúan la guerra contra el Paraguay el mas perturbado en el interior es el Uruguay, donde poco despues de una insurrección (7 febrero) del hijo del presidente Flores, es asesinado el mismo Flores en 19 de febrero por los partidarios de Blanco. El partido de Blanco, que habría cesado en la guerra con el Paraguay, no triunfa en las nuevas elecciones presidenciales (marzo): el nuevo elegido es el general Batla. Crisis económica, monetaria y comercial por consecuencia de exigirse los pagos en oro (junio y julio): el banco y los demás establecimientos que tienen numerario están en peligro. — En Buenos Aires el cólera hace estragos desde enero. El presidente Mitre se ha hecho sospechoso al congreso por su tratado secreto con el Brasil (junio); Urquiza se presenta candidato á la presidencia, pero no es el elegido, sino el coronel Sarriento, á la sazón ministro en Washington, muy ilustrado, que en todas partes, así en su país como en Chile y los Estados Unidos, ha contribuído á fundar escuelas, bibliotecas y periódicos. Está resuelto á continuar la guerra: pronto se sublevaron las provincias (octubre). — En el Brasil, desde la guerra con el Paraguay, el papel moneda es una calamidad creciente. El ministerio progresista Zacarias, que está al frente de los negocios desde el 3 de agosto de 1866, se retira en julio á pesar de tener mayoría, ante los ataques de los conservadores que le censuran por los gastos que causa con la guerra. El gabinete conservador que le sucede, no pudiendo contar con mayoría, disuelve la Cámara. Nueva emision de papel moneda y empréstito por vía de suscripción nacional (setiembre). — Continua la guerra contra el dictador del Paraguay, Lopez, á pesar de que los tres Estados tienen ya poco entusiasmo por ella. El Brasil pone fuerzas considerables. El almirante Ignacio, con los buques acorazados, remonta el Paraguay llevando las tropas del mariscal Caxia, tratando

de pasar al otro lado de la plaza de Humaita. Tenacidad de Lopez, que encuentra provisiones en la orilla derecha del Paraguay y en la region del Chaco; es cruel con los que le son sospechosos, incluso con su familia, sus ministros y oficiales; muchas ejecuciones; el vicecónsul de Portugal es fusilado; la legacion de los Estados Unidos es atropellada. Humaita cae al fin en poder de un cuerpo de ejército considerable del general Osorio (25 julio). Tebicuarig, Villeta y Angostura, en el camino de la capital, son muy disputadas por Lopez. Seis dias de combate encarnizado y sangriento delante de Angostura, que capitula al fin el 30 de diciembre. La capital Asuncion se entrega el 2 de enero. Lopez huye. — El cólera y la viruela han diezimado los ejércitos confederados. — En las repúblicas del Norte y del Oeste, Venezuela, Nueva Granada, Perú y Bolivia, insurrecciones, revoluciones y cambios de presidentes. — Epidemia de fiebre amarilla en el Perú (junio). — Habiendo de hecho cesado la guerra entre España por una parte, y el Perú, Chile, Ecuador y Bolivia de la otra, se trata de hacer un arreglo por la mediación anglo-francesa ó la de los Estados Unidos.

Inglaterra. — La reforma electoral votada en 1867 solo para Inglaterra, no se aplicará á Escocia ó Irlanda hasta mas tarde, despues de varios debates y votaciones de ambas cámaras, que han comenzado sus tareas en 14 de febrero; de modo que hasta fin de año no podrá renovarse el parlamento por elecciones generales, aplicando los bills de reforma que llaman al sufragio á mayor número de ciudadanos. — Los fenianos continúan siendo temibles por el lenguaje incendiario de sus periódicos, cuyos redactores ó propietarios son enviados al jurado por actos de violencia á mano armada; pero en Irlanda se les contiene por la suspension del *habeas corpus*, votado nuevamente al comenzar la legislatura. Muchos procesos criminales y condenas. En Puerto Jackson (Australia) un feniano atenta contra la vida del duque de Edimburgo, hijo de la reina (12 marzo). Otro feniano asesina en Ottawa á uno de los individuos mas distinguidos del parlamento canadense, Mr. Darcy Mac-Gee (8 abril). — Lord Derby, que está enfermo hace largo tiempo, renuncia á su cargo; Disraeli es nombrado primer lord de la Tesorería y constituye el gabinete conservando en parte los mismos ministros; Stanley, hijo de lord Derby, continúa en Estado; G. Hardy se encarga del Interior, y Northcote es secretario del departamento de las Indias (entonces comenzaba la guerra de Abisinia). — Irlanda es objeto de proposiciones y acuerdos, no solo para garantizar á los arrendatarios las indemnizaciones por las mejoras que hayan hecho en las tierras de los propietarios, sino pa-

ra suprimir los privilegios de la Iglesia establecida, es decir, la protestante, que obtiene anualmente mas de 14 millones de francos por el producto de los diezmos y rentes territoriales; se quiere suprimir esta Iglesia de Estado. La igualdad de las comunicaciones y la supresion de las dotaciones eclesiásticas en Irlanda constituyen el fondo de los tres proyectos presentados en la cámara de los Comunes por Mr. Gladstone, siguiendo las ideas emitidas por lord Russell en la cámara alta. Larga y empeñada discusion en la que Disraeli combate por la Iglesia de la mayoría, opresiva y tiránica, y Gladstone contra la Iglesia establecida en Irlanda. Se desecha una emienda del ministro Stanley que pide el aplazamiento de la cuestion. Durante las fiestas de Pascua se celebran varios meetings en favor de las medidas propuestas por Gladstone. Cuando se vota la primera en la Cámara de los Comunes, el gabinete Disraeli declara (4 mayo) que solo continua en su puesto porque la retirada no es posible, atendido que la reforma electoral está pendiente aun para Irlanda y Escocia. Obtiene que se voten los presupuestos y los subsidios necesarios, y mientras tanto se recibe la noticia del pronto fin de la guerra de Abisinia. Las otras dos resoluciones de Gladstone se aprueban casi sin discusion (8 mayo): los debates prosiguen su curso cuando Gladstone presenta un bill para que se suspenda todo nombramiento en la Iglesia de Irlanda. — Terminase la votacion de las leyes que para Inglaterra completan la reforma electoral, y de las leyes oficiales de Irlanda y Escocia. Aunque no se haya votado la concesion del derecho de sufragio á las mujeres, pedida por M. Stuart Mill, algunas pretenden inscribirse en Londres. — La legislatura se cierra el 30 de julio, anunciándose su próxima disolucion. En Irlanda se producen los actos violentos de los fenianos y los motines agrarios; sangrientos conflictos entre orangistas y católicos. En Inglaterra, Murphy predica á los protestantes y orangistas la guerra civil contra los católicos (mayo, setiembre). En todo el Reino Unido se hacen preparativos para las elecciones, que se anuncian para el 16 de noviembre. Los candidatos deberán pronunciarse en favor ó en contra de Gladstone, cuya divisa es: justicia en Irlanda. No solo concurren liberales, sino tambien radicales, como Bright, que invita al pueblo á reclamar otras reformas; en algunos puntos se prueban candidaturas obreras; pero el nombre, la riqueza y la educacion tienen todavia una influencia preponderante. Gladstone no consigue ser elegido en Lancaster, pero sí en Greenwich. — Graves disturbios en algunos puntos, sobre todo Irlanda, donde han votado 2,291.000 electores. Los liberales tendrán una mayoría de 105 votos, debida so-

bre todo á los pueblos y las ciudades; la política de Gladstone ha perdido votos en los condados por la influencia del clero y de los grandes propietarios. Disraeli, comprendiendo ya (3 diciembre) que está en minoría, presenta su dimision, rehusando tambien la pairía. Gladstone por la negativa de Russell obtiene el cargo de primer lord de la Tesorería y forma un gabinete en el cual entran tambien el liberal Lowe y el radical Bright, su adversario mas ardiente en 1867, el conde de Clarendon, Bruce, Cardwell, Grandville y el duque de Argyll; lord Hatherley será lord canceller. En 10 de diciembre se abre el Parlamento sin discurso de la corona; el 29 se celebra otra sesion para proceder á la reeleccion de los individuos del gabinete, y despues se aplaza el Parlamento hasta el 16 de febrero. De este modo, la reforma electoral efectuada desde 1866 á 1867 por los conservadores ha traído al poder á sus adversarios, obligados ahora á llevar á cabo otra gran reforma liberal. — La breve campaña de Abisinia ha hecho honor al gabinete Disraeli. Sir Roberto Napier, jefe de ingenieros, avezado á las guerras de la India en medio de las montañas, y bien secundado por el coronel Staveley, dirige el ejército compuesto de soldados anglo-indios. Zulla, en la costa, es el punto de partida, de concentracion de tropas y depósito de provisiones. Tres divisiones de 1.800 hombres cada una, con cañones de grueso calibre, cuyo transporte es muy difícil al través de barrancos y escarpadas montañas, emprenden la marcha desde Senafe por Addi-Grath, Antalo y la region del lago Ashaugi, sin tener ningun encuentro formal hasta que llegan á las inmediaciones de Magdala, capital del emperador Teodoro, situada á 340 millas de Senafe. Atraviesan el país (enero, abril) sin que sea necesario luchar contra los jefes de las tribus, y mas gente pierden por efecto del clima que por la guerra. Esta termina con el asalto de Magdala, donde Teodoro se suicida (13 abril). Los prisioneros, cuya libertad era el objeto de la lucha, estaban casi todos vivos y serán conducidos á su país por Suez. El ejército vuelve al punto á la costa. El parlamento da las gracias al ejército y á la escuadra (2 julio), y su jefe es nombrado lord Napier de Magdala. — Las luchas se eternizan sin resultado en la Nueva Zelanda contra las tribus de canibales. — Una compañía inglesa de Melbourne adquiere algunas tierras en las islas Fidji. — Se reclaman al presidente Lopez varios ingenieros y trabajadores ingleses que tiene detenidos en el Paraguay. — Se espera una solucion en el asunto del *Alabama*, por haber sido nombrado nuevo ministro de los Estados Unidos en Londres Reverdy Johnson: proyecto de conferencia en Londres ó Washington (octubre, diciembre). — Nueva Escocia, por

acuerdo de su parlamento, se resiste á formar parte de la confederacion ó *Dominion* del Canadá; sin querer separarse de la metrópoli, se inclina por sus intereses comerciales del lado de los Estados Unidos. — El antiguo gobernador de la Jamáica, Eyre, comparece ante el gran jurado de Middlessex por abuso de poder (mayo, junio); pero se le absuelve. — El presupuesto de gastos públicos para 1868-69 sufre un aumento, destinado en su mayor parte para el departamento de la Guerra. — El filántropo americano Peabody hace un tercer donativo de 100.000 libras esterlinas para los pobres. — El consejo metropolitano central de Londres, que ha tomado ya á préstamo considerables sumas del Banco de Inglaterra y de varias sociedades, vota otro empréstito de tres millones para continuar sus grandes obras. — Terribles explosiones en las hulleras cerca de Wigan (26 noviembre y 30 diciembre). — Muerte de lord Brougham en Cannes (9 mayo), ilustre literato y gran político.

Asia, China, Japon. — El Afghanistan y el territorio de Balkh son teatro de sangrientas luchas entre los jefes indigenas Shir-Ali, emir del Afghanistan, favorable á los ingleses, y Abdul-Rhman-Khan, serdar del Turkestan, que está mas por los rusos. Este último es vencido y se retira al territorio británico (noviembre, diciembre). — Un general inglés, Salmons, obtiene en Persia el derecho de construir un camino de hierro entre Teheran y Rei, Rages ó Razi al Sur; es de pocos kilómetros. — El heredero de la corona perece victima del cólera. — En los dos reinos de Siam mueren los soberanos. En China los insurrectos Nieu-fei, reforzados por los mahometanos, amenazan mas por la parte de Yeu-Tsin que por la de Pekin. La primera embajada enviada por el Celeste Imperio á las naciones occidentales va presidida por Burlingame, americano convertido en chino, que habia sido siete años ministro de la Union en Pekin. Se detiene primero en Washington, donde firma un tratado adicional de comercio (28 julio). La embajada llega en noviembre á Inglaterra. Una mision protestante es objeto de un violento ataque cerca de Chinkiang (agosto): el cónsul general en Shang-Hai pedirá satisfaccion en Nankin. En el Japon revolucion interior y guerra civil: los poderosos daimios del Sur, que parecen tomar partido por el joven Mikado, monarca hereditario, contra el taicun, deben luchar contra los daimios del Norte, que se arman á su vez, como partidarios del antiguo taicun, para defender su independencia. El Mikado triunfa de los principes del Norte (noviembre, diciembre). — Neutralidad absoluta de los extranjeros, que ocupan para su seguridad á Yokohama. Desde 1.º de enero se les permite entrar en Osaka, ciudad próxi-

ma al mar, así como en Hiogo, ciudad marítima. Los atentados cometidos contra los europeos el 4 de febrero en Hiogo-Kobé y el 8 y 23 de marzo delante de Osaka obtienen inmediata satisfaccion. Decretos del Mikado (marzo y 8 junio) prohibiendo y castigando entre los indigenas la propagacion del cristianismo. La prohibicion de exportar el arroz por Hiogo, y la creacion de ciertos derechos de salida sobre el té y la seda, inquietan á los europeos.

África. — El sultan de Marruecos, Sidi-Muleh-Mohamed, no consigue someter á las tribus que saquean á los viajeros, exigiendo rescate á las caravanas. La expedicion que él mismo dirigió (fin de marzo) contra los Zair al Sudeste de Rabat ha estado á punto de costarle la libertad y la vida. El cólera diezma sus tropas. Esta epidemia y el hambre se extiende por todas partes y cuesta la vida á un hijo del emperador. — Los Basutos, á petición de su jefe Moshesh, se anexionan á la colonia inglesa del Cabo (marzo). El Estado libre de Orange, que cuenta 37.000 almas, se inclina tambien á la anexion. — Los hotentotes de la tribu de los Namacuas atacan una pequeña colonia europea de la bahía de Walwich y asesinan á un secretario de la sociedad de misioneros del Rhin, el sabio C. Palgrave, y á F. Green, que hacia años recorría el centro de Africa. — En Madagascar una mujer llamada Ramuna sucede en Tananarive á la reina Rasohery, tomando el nombre de Ranavalona II. Francia obtiene un tratado de comercio mas ventajoso que el de 1862, que le da el derecho de reprimir á la reina de Mohely, una de las islas Comores, acepta el protectorado de Francia.

Austria y Hungría. — El field-marschal teniente Kuhn será ministro de la Guerra del imperio para las dos partes de la monarquía (enero). El emperador preside por primera vez (14 enero) las deliberaciones del gabinete cisleitiano, cuyo jefe es el príncipe Auersperg. Al mismo tiempo que se reunen en Viena las delegaciones húngara y cisleitiana, ábrese el Reichsrath en Viena: preséntanse los documentos diplomáticos del año 1866 á diciembre de 1867, que constituyen el libro rojo, como los de Inglaterra, Francia é Italia se llaman libro azul. En la delegacion húngara se produce una discusion borrascosa cuando el representante del ministerio de la Guerra, que es un general croata que hizo la guerra á los húngaros en 1848-49, ataca los derechos de Hungría: muy pronto se restablece el espíritu de conciliacion de ambas delegaciones, que votan los artículos del presupuesto comun de 1868; el emperador sanciona sus acuerdos, y se dan por terminadas las sesiones en 24 de marzo. — Las reformas constitucionales, que son la revision indirecta del concordato de 1855 respec-

to al matrimonio civil, á la vigilancia de las escuelas y á la igualdad de los derechos de todas las confesiones religiosas, constituyen el asunto de un solemne debate en la cámara de señores; emocion popular durante esta discusion; firmeza liberal é ilustrada de todos los ministros, que contienen al clero y á las poblaciones favorables á sus privilegios. El conde Antonio Auersperg (el poeta Anastasio Gruen) se distingue entre los oradores liberales. La ley sobre el matrimonio es objeto de una doble votacion el 21 de marzo; los ministros y oradores liberales de la primera cámara son aplaudidos. El 31 de marzo se vota la ley sobre las escuelas, por la que se confiere al Estado el derecho de vigilancia y la direccion moral y religiosa, dejando á la Iglesia la de los ejercicios religiosos. El emperador sanciona estas leyes el 25 de mayo, el día mismo en que muere el diputado Muhlfeld, intrépido campeón de la libertad de conciencia: sus funerales tienen el carácter de un acto de reconocimiento nacional. Inútil resistencia de los obispos de Lintz, de Brunn y de Trieste, que invitan á los pueblos á declararse fuera de la ley. Las negociaciones entabladas secretamente con el gobierno pontificio para que acepte las necesidades del espíritu moderno, y una nota muy prudente del ministro Beust, del 17 de junio, no impiden una violenta é intempestiva alocucion del Papa (22 junio); protesta del consejo municipal de Viena y del ministerio (2, 3 julio), que está resuelto á poner en ejecucion las leyes, aunque guardando ciertas consideraciones. — Durante esta legislatura, que se cierra el 24 de junio, debiendo abrirse de nuevo el 17 de octubre, vótanse otras leyes de interés general, promulgándose la que suprime el Consejo de Estado. — Primer exámen de un proyecto de ley que eleva la cifra del ejército activo en toda la monarquía á 800.000 hombres, la reserva á 200.000, y disponiendo que subsistan estas fuerzas durante diez años; se pide á los países cisleitianos un contingente de 56.000 hombres. — Nuevo sistema de reclutamiento, que alcanza á todos los hombres válidos. — El ministro de la Guerra del imperio, Khun, va á Peste y consigue que se admitan en la Dieta los principios de este proyecto de ley militar (8 agosto). Despues de la votacion, la cámara de los diputados húngaros aplaza sus sesiones hasta el 16 de setiembre. — En julio se elabora un proyecto de union del reino croata-eslavon-dálmata, que enviaria al Reichstag húngaro 29 diputados para discutir los asuntos comunes. — Los tcheques se quejan de la opresion que sufren de los alemanes; en una inmensa reunion celebrada en Praga (10 mayo) reclaman los derechos reconocidos á Hungría: el emperador y el ministro Beust se dirigen inútilmente á Pra-

ga (junio); peregrinacion á Constantza, á la roca de Juan Huss (8 julio), donde se invocan las libertades nacionales. Desde el 23 de junio al 15 de julio se recogen y multan muchos periódicos tcheques. — Motin en Trieste (12, 14 julio), del cual se acusa á los fanáticos del partido clerical y panslavista. — Cinco dias despues de haber dado á conocer el general La Marmora en la tribuna de Florencia el contenido de la nota prusiana del 17 junio de 1866, en la cual aconsejaba imperativamente á Italia que lanzase sus garibaldinos contra Hungría y los países austriacos inmediatos al Adriático, se celebran en Viena las fiestas del tiro nacional (26 julio á 6 agosto). En estos banquetes se manifiestan opiniones de todos colores en nombre de la patria alemana, de la cual no quieren separarse los austriacos, y se habla de la independencia y de las libertades interiores; el gobierno se mantiene extraño á todas las manifestaciones, que son bastante numerosas, contra Prusia, por parte de los oradores procedentes de los países anexionados; declamaciones de los demócratas socialistas. Discurso conciliador del ministro Beust el último día (6 agosto). — Las dietas de los países cisleitianos, convocadas para el 22 de agosto, se ocupan casi todas en llevar á ejecucion las tres nuevas leyes del 25 de mayo. La de Bohemia no puede apenas deliberar, porque los tcheques no se presentan y protestan; en la de Moravia se abstienen no solo el arzobispo de Olmutz y el obispo de Brunn, sino los miembros del partido eslavofederalista, cuya declaracion es rechazada por la mayoría (24 setiembre), que se muestra tambien muy enérgica en la Dieta del Tirol (22 setiembre, 10 octubre). En la de Galitzia, como los diputados polacos en el Reichsrath no han votado la Constitucion del 21 de diciembre de 1867 y censuran las medidas del ministerio cisleitiano, Smolka presenta un proyecto de rompimiento absoluto con el Reichsrath, lo cual produce acalorados debates; el príncipe Auersperg, acusado de ser demasiado centralista, abandona la presidencia del consejo cisleitiano (24 setiembre), y el conde Goluchowski dimite su cargo de gobernador de la provincia, para no inspirar sospechas á sus compatriotas los polacos. El viaje del emperador á Lemberg, anunciado para el 26 de setiembre, no se efectuará ya; pero la dieta no se disuelve bruscamente; el emperador sanciona la ley que establece el uso de la lengua polaca en la administracion, los tribunales y las escuelas. La dieta se cierra el 10 de octubre. A pesar del acuerdo que reina sobre la reivindicacion de los principios de autonomia, los delegados polacos irán á ocupar su puesto en el Reichsrath. — Motin en Praga y en los distritos inmediatos (4 y 11 octubre): se reprime con medidas excepcionales por un

nuevo gobernador. — La dieta de Peste y el Reichsrath de Viena vuelven á comenzar sus sesiones (17 setiembre, 17 octubre). El conde Taaffe es el nuevo presidente del ministerio cisleitiano. Aunque en Peste se deseca el matrimonio civil, se mantiene provisionalmente la jurisdiccion espiritual en materia de matrimonios; proyecto de ley muy delicado, que se llamará de las nacionalidades, para determinar qué lenguas se emplearán en los asuntos políticos y administrativos. El comité de defensa de Viena, del que ha querido formar parte el baron de Beust, elabora la ley militar sobre el ejército activo, la landwehr y la landstrum, tres años de servicio en filas y siete en la reserva. Durante una sesion muy animada, en la comision que discute la proposicion del diputado Rechner pidiendo se reduzca el ejército á 600.000 hombres en vez de 800.000, elogiando el sistema de las levas en masa, que considera preferibles á los ejércitos regulares, que pueden llegar á ser instrumentos de despotismo, Beust, defendiendo el conjunto del proyecto, expone largamente la situacion actual de Austria; su discurso, aunque pronunciado en el seno de una comision, hace bastante ruido y necesita reproducirlo despues en una circular diplomática (30 octubre). El 29 se adopta la ley sobre el reclutamiento, que dará un contingente de 56.000 hombres; la gran ley militar no se discute ante la asamblea hasta despues de adoptarse la relativa á los matrimonios mixtos (27 octubre). El gobierno resiste contra los adversarios mas turbulentos de las leyes profesionales. Solemne debate (10 á 13 noviembre), en el cual hablan patrióticamente todos los ministros y oradores que anhelan la independencia del país, distinguiéndose el polaco Ziemakowski, quien cita el ejemplo de Polonia, á la cual faltó un ejército permanente. Concédese todo cuanto el gobierno pide: el ejército constará de 800.000 hombres en pie de guerra, sin la reserva, por diez años; el servicio activo será de tres años; el tiempo restante se pasará en la reserva. Los diarios prusianos, y hasta los franceses, manifiestan inquietud por esta reconstitucion de las fuerzas de Austria. — Para dar satisfaccion al sentimiento nacional de los húngaros, los títulos oficiales acentúan el dualismo político: Imperio austro-húngaro ó monarquía austro-húngara; el soberano se titulará: Su Majestad el emperador y rey, emperador de Austria y rey apostólico de Hungría (*Gaceta de Viena*, 14 noviembre). — El Reichsrath suspende sus sesiones desde el 14 de noviembre hasta el 14 de diciembre; la dieta de Peste continua sus tareas, y en virtud de un proyecto de union adoptado el 24 de setiembre por la dieta de Agram, se admite á los diputados croatas, nombrándose los individuos que representarán á su país en la delega-

ción. El 28 se aprueba el proyecto de ley referente á las nacionalidades ó lenguas, mejorado por Deak, y tambien los presupuestos ordinario y extraordinario de 1868, con las modificaciones que resultan de la nueva ley sobre el ejército (5 de diciembre). El mismo día en que se cierra la legislatura, que solo ha durado desde el 16 de noviembre al 5 diciembre, el emperador concede al canceller Beust, como recompensa por sus esfuerzos en este trabajo de reconstitución de la monarquía, la dignidad hereditaria de conde. Su patriótica orden del día al ejército está fechada en Buda el 5 de diciembre. Un diputado croata obtiene el nombramiento de ministro sin cartera para el reino triple y único (Croacia, Esclavonia, Dalmacia). En el discurso pronunciado al cerrarse esta memorable legislatura de la dieta de Pesth (10 diciembre), recuérdanse las reformas consumadas en ambas partes de la monarquía por la buena inteligencia restablecida entre ellas. — Se vota la construcción de importantes vías férreas (diciembre); un congreso regulará las relaciones confesionales, y la participación de los judíos, cuyo número en el reino asciende á 600.000, en los asuntos comunales, en la beneficencia y en la instrucción pública (diciembre). — Hungría ha negociado este año un empréstito de 212 millones de francos. — El 14 de diciembre se abre en Viena la legislatura del Reichsrath, presentándose desde luego un proyecto de presupuesto para 1869, con un crédito suplementario para la defensa nacional. — Se han propuesto al Reichsrath varios tratados de comercio con la Alemania del Norte, Inglaterra y Suiza. — Convenio con Italia (14 julio) para devolver los objetos de arte, manuscritos y documentos históricos que formaban parte de las provincias cedidas. — Muerte de Giulyay, que mandaba el ejército contra los italianos en 1859 (setiembre). — **Bélgica.** — La cuestión de las escuelas de adultos y la reorganización del ejército con un contingente anual de 12.000 hombres en vez de 10.000, son las causas de la crisis ministerial, cuya consecuencia es la formación de un nuevo gabinete por Frere Orban, saliendo Rogier. Se vota una ley sobre la extradición (marzo, mayo) sin prorrogar la relativa á los extranjeros. En ambas cámaras se aprueba la ley militar, así como el aumento del contingente: habrá ejército activo y reserva, siendo el servicio militar de dos años. — Paralización de la industria hullera y de la metalurgia; las exportaciones disminuyen, al paso que las importaciones aumentan (enero, febrero). Graves desórdenes en varias minas de carbón de la cuenca de Charleroy (marzo, octubre), resultando ocho muertos y diez heridos; no bastando los gendarmes, se hace necesaria la presencia de las tropas para proteger á los obreros que quieren tra-

bajar; la reducción de jornales irrita á los mineros. — Las sociedades mercantiles y de obras públicas son objeto de negocios escandalosos. Numerosos procesos contra la prensa; prisiones, visitas domiciliarias y recogidas; la segunda cámara desecha por una orden del día (17 diciembre) una petición de ochenta y seis periodistas. — El hijo único del rey, de nueve años de edad, enfermo desde agosto, no ofrece esperanza de salvación (fin de diciembre).

Dinamarca y Suecia. — Desposorios del príncipe heredero de Dinamarca con la hija del rey de Suecia, Lovisa (15 de julio).

Dinamarca. — El discurso de la corona (5 octubre) anuncia al Rigsdag que no son aceptables los ofrecimientos de Prusia respecto al voto libre de la población del Norte-Schleswig, que podría volver á ser danesa segun el artículo 5.º del tratado de Praga. Prusia ha pagado diez millones de talers por su parte de la deuda referente á los ducados del Elba. — Proyecto de ley sobre el servicio militar obligatorio.

España. — Después del discurso en que la reina al abrir el parlamento (fin de diciembre de 1867) declara que renuncia á los poderes extraordinarios con que su gobierno habia sido investido, anuncia el ofrecimiento hecho á Francia de un contingente de 40.000 hombres para defender al Papa contra los garibaldinos, y habla de proyectos de reformas para evitar en las escuelas públicas y particulares toda enseñanza inmoral y antireligiosa; la discusión del mensaje (enero) está impregnada, en lo tocante á la cuestión romana y á las reformas de la instrucción pública, del espíritu y de las doctrinas clericales. El ministro de la Gobernación, Gonzalez Bravo, sigue en esto al jefe de los neo-católicos, Nocedal. La reina recibe en 8 de febrero la rosa de oro bendecida por el Papa. Vuelta á una política retrógrada y represiva. Escasez y carestía de las subsistencias; sangriento motin en Granada (25, 26 febrero) á los gritos de «pan y trabajo»; en Barcelona se niegan á trabajar el lunes de Pascua (13 abril); graves desórdenes; estado de sitio. — Muerte del jefe del gabinete, Narvaez, después de una breve enfermedad (23 abril). Gonzalez Bravo es nombrado presidente del Consejo. Ley anti-liberal sobre instrucción pública; ya no habrá escuelas normales primarias, y se suprimen muchos maestros. Se suspenden las sesiones el 20 de mayo. Gran influencia del partido clerical con el obispo Claret, confesor de la reina, y de la camarilla con el intendente Marfori. El Duque y la duquesa de Montpensier, que han querido aconsejar á la reina, son desterrados en virtud de un decreto que ella misma firma en 7 de julio; diríjense por Cádiz á Lisboa, desde donde protestan. Espera de golpe de Estado por el que

son desterrados á las Canarias y las Baleares, sin previo juicio, varios generales de la union liberal, Serrano, Zabala, Dulce, etc. Por un decreto del 25 de julio se permite á las comunidades religiosas adquirir y poseer bienes, contra lo dispuesto en las leyes. Hasta los generales mas adictos, el marqués de la Pezuela, Pavia y el marqués de Novaliches, están en desacuerdo con el gabinete Gonzalez Bravo. Desde los primeros días de agosto los partidos se agitan secretamente para promover un cambio: se trata de la union ibérica que uniría el Portugal (á pesar suyo) con España; se pronuncia mucho el nombre de D. Juan Prim, conde de Reus, marqués de los Castillejos, que se halla en Londres. Frecuentes cambios de jefes civiles y militares en las provincias donde se temen disturbios. La corte está en Lequeitio, en la costa vasca, al Oeste de San Sebastian, desde el 10 de agosto; el presidente del Consejo marcha á reunirse con la reina, á la cual no decide á volver á su capital, y que demasiado tarde apela al general Concha, marqués de la Habana, para formar un nuevo gabinete; compréndese que la crisis es inminente, y no se sabe qué resolver.

— La revolución de setiembre, que producirá la caída de las instituciones y de la dinastía, comienza delante de Cádiz el 17 por el pronunciamiento de las tripulaciones de dos fragatas al mando de Malcampo y del contra-almirante Topete, inspirados por Prim, que ha llegado de Londres, y con el cual se unen muy pronto todos los generales á quienes se desterró en julio. Las principales ciudades, incluso Cádiz, vacilan y se muestran indiferentes ante una insurrección de generales que se parece á tantas otras. En los manifiestos se revelan el odio y el desprecio á la camarilla, á la vez clerical y perversa, y se prometen todas las libertades con el sufragio universal, pero sin determinar ninguna forma de gobierno. Hay poca efusión de sangre; solo dos generales combaten por la reina Isabel: Calonge, en Santolía (Santander), de que se apodera cerca de Lequeitio, donde la reina está como bloqueada; y Pavia, marqués de Novaliches, cerca de Montoro, donde sus tropas han matado á un diputado de la union liberal, Vallín (28 setiembre). La batalla de Alcolea, ganada por Serrano, arrastra la adhesión de todas las ciudades, y la retirada de la reina, que el 30 llega á Francia. Desde el castillo de Pau dirige el mismo día una protesta á su pueblo, que renegando de su soberana, la expulsa y colma su nombre de ultrajes. En todas partes se forman juntas revolucionarias y la milicia nacional, compuesta de voluntarios de la libertad. Todas las grandes ciudades quieren recibir á su vez con entusiasmo á los generales libertadores, sobre todo á Prim, Serrano y Topete; Serrano es presi-

dente del gabinete formado el 8 de octubre, en el que Prim toma el ministerio de la Guerra, que conserva constantemente; dos progresistas adictos suyos, Sagasta y Ruiz Zorrilla, se encargan de los ministerios de la Gobernación y de Fomento, confiriéndose la cartera de Hacienda á Figuerola, tambien progresista y antiguo diputado. De los demás ministerios se encargan Topete, Ayala, Romero Ortiz y Lorenzana amigos de Serrano y pertenecientes al partido de la union liberal. Olózaga no llega de París, donde será embajador, hasta 18 de octubre. Espartero se abstiene, atendida su edad, y permanecerá en Logroño. — Cambio en todos los grandes mandos y altas jerarquías del Estado. — La revolución se extiende esta vez á todas partes en nombre de la soberanía nacional, de la que se esperará el funcionamiento regular y general, es decir el de las Cortes constituyentes, que se reunirán cuatro meses después en principios de febrero de 1869. Los demócratas radicales y republicanos, que figuraban en muy corto número, hacen pronto gran propaganda en las reuniones públicas y los diarios, dirigidos por Orense, marqués de Albaida, Rivero, Emilio Castelar, Figueras, Cristino Martos, y Pi y Margall, que es socialista. En algunas provincias toma cuerpo la idea de una república federal. El partido carlista se atreve á publicar manifiestos de Carlos VII, nieto de D. Carlos; pero el pretendiente no se presenta. En derredor de los hombres de gobierno cuyas intenciones se ignoran, sobre todo las de Prim, se comentan sus declaraciones y se habla de la posibilidad de elegir un rey, pero no se sabe cuál. Citase al padre del rey de Portugal, para preparar la union ibérica; al príncipe Alfredo, duque de Edimburgo; al príncipe Leopoldo Hohenzollern-Sigmaringen, que es católico; al duque de Aosta, y al duque de Montpensier, ó su hijo menor. Sin embargo, la revolución se ha hecho á los gritos de «Abajo los Borbones!» Las juntas revolucionarias de las ciudades, los ayuntamientos cambiados por el sufragio universal, y los ministros en sus departamentos, multiplican como el gobierno provisional los decretos para que desaparezca todo cuanto pueda ser obstáculo á la igualdad y á la libertad, sobre todo en la enseñanza y la religión; y hasta se adoptan resoluciones económicas, muchas de ellas ruinosas para la hacienda de los municipios ó la del Estado, referentes á consumos, aduanas y á salario de los obreros organizados en los talleres municipales ó nacionales. Se conceden gracias al ejército que ha contribuido al triunfo de la revolución. Indisciplinada de las turbas populares, armadas en todas partes. No hay asociaciones religiosas, pero no se cometen desmanes contra las personas; solo la propiedad en el Me-

diódia sufre algunos ataques por tentativas comunistas. Los himnos de Riego y de Garibaldi y la Marsellesa se oyen en todas las manifestaciones. Los individuos del gobierno tienen que arrear continuamente á las turbas, como sucedió en París después de febrero de 1848. — Este gobierno de hecho, no definido, es reconocido primeramente por los Estados-Unidos (9 octubre), y á partir del 24 de octubre por todas las potencias. — Es preciso apelar á los empréstitos, menos favorables por medio de la suscripción pública, á la cual se piden 600 millones de pesetas, que por las negociaciones con casas extranjeras, á las que se piden 100 millones. — Las elecciones generales para formar los ayuntamientos (en noviembre) y las diputaciones provinciales (en diciembre) que preceden á las de diputados para las Cortes constituyentes obligan al gobierno á hacer declaraciones de principios, con lo cual ganan tiempo los republicanos, y los progresistas y unionistas se estrechan. El decreto del 9 de noviembre irrita á la juventud que alimenta ideas radicales, porque no permite ser elector hasta los veinticinco años: segun este decreto, habrá un diputado á Cortes por cada 45.000 habitantes, y otro además por fracción que exceda de 22.500; el número de representantes será de 350. Las elecciones se efectuarán el 15 de enero, para que la asamblea pueda abrirse cuatro semanas después. El 15 de noviembre se efectúa en Madrid una inmensa reunion pública, á la vez democrática y monárquica, en la que hablan los principales oradores de todos los partidos, oyéndose algunos gritos de «¡viva la república!» Prim pretende pensar como el duque de la Torre. — Por efecto de la propaganda de las ideas republicanas, que inducen en algunos puntos á los campesinos á actos de explotación agraria, se reproducen los disturbios en diversos sitios de las provincias de Sevilla y Málaga (noviembre). El mismo Madrid, á pesar del nuevo alcalde, el demócrata Rivero, que ha reemplazado á Madoz, no está tranquilo con los voluntarios de la libertad y su jefe Escalante. Después de la dimisión de este, la rebaja de jornales de los trabajadores dependientes del ayuntamiento promueve algunos desórdenes, aunque no sangrientos, merced á la energía y moderación de la milicia nacional (7, 9, 10 y 13 de diciembre); los voluntarios no se declaran en favor de los trabajadores descontentos. La union de estos dos elementos de desorden comunica un carácter grave á la insurrección del Puerto de Santa María y de Cádiz, desde el 5 al 13 de diciembre. El duque de Montpensier sale de Lisboa para ofrecer sus servicios contra los rebeldes, pero no son aceptados. Hábilmente atacados por uno de los vencedores de Alcolea, el general Caballero de Rodas, los insurrec-

cion del secretario de la guerra Stanton; la creación de un nuevo departamento militar, cuya dirección ha confiado el presidente al general Hancock, y sus diatribas contra el Congreso durante su viaje de 1866, inducen á los representantes á entablar acusación ante el Senado contra el jefe del gobierno. Este proceso dura tres meses: las votaciones de los días 16 y 26 de mayo equivalen á una declaración de no culpabilidad, pues solo 35 individuos se pronuncian por la afirmativa contra 19; ahora bien, segun el artículo de la Constitución se necesitan las dos terceras partes de los votos para la validez de este acuerdo; un voto le ha salvado. Butler y Bingham eran los acusadores en la Cámara de representantes; el procurador general Stanbery, abogado defensor; la actitud del jefe de justicia, Chase, y las declaraciones de Sherman han sido favorables al presidente. — El general Grant no ejerce ya desde enero mas que el mando en jefe del ejército; el general Schofield es ministro interino de la Guerra desde el mes de abril, pero el Senado confirmará su nombramiento después del proceso (30 de mayo) sin oponerse ya á los que se hacen después. Bill suprimiendo las oficinas encargadas de la emancipación, desde 1.º de enero de 1869. La política del gobierno para reorganizar la union triunfa finalmente, puesto que la enmienda décimacuarta á la Constitución, cuyos cuatro puntos niegan completamente las pretensiones de los separatistas, ha sido ratificada por las dos terceras partes de los Estados (julio), á pesar de los esfuerzos del presidente. Se ha prescindido de su veto al bill votado por ambas cámaras para excluir de las próximas elecciones presidenciales á los Estados que no hubiesen obtenido representación en el Congreso, conforme á las cláusulas de las leyes de 21 de julio; y no se han tenido en cuenta sus proposiciones personales de enmienda á la Constitución respecto á los poderes del presidente. — En 27 de julio, cuando las sesiones del Congreso se suspenden por dos meses, solo tres Estados han quedado fuera de la Constitución, la Virginia occidental, el Mississippi y Tejas; tendrán un gobierno provisional, segun lo prevenido en un bill votado el 22 de julio. Sin embargo, aun se está lejos de obtener el orden interior y la conciliación de los partidos, sobre todo en el Tennessee y Georgia; la sociedad secreta llamada Kukluk-Khan ocasiona grandes destrozos; son frecuentes los ataques contra la propiedad y la vida de los ciudadanos adictos á la union, sin distinción de color; entre los blancos y los negros hay sangrientos choques; resistencia á pagar los impuestos; varias legislaturas declaran á los negros ineligibles. En los antiguos Estados del Sur toman parte en las elecciones los demócratas, hostiles á la re-

organización, y los republicanos, partidarios de la Union reformada. — En los Estados del Norte, las elecciones locales, comenzadas en marzo, indican el espíritu de las próximas elecciones generales para la presidencia, las cuales se preparan, en la convención de Chicago para la candidatura republicana del general Grant, y en la de Nueva York para la candidatura democrática de Seymour (mayo). Segun el programa de este último, los Estados del Sur recobrarían todos sus derechos, y se pagarían en papel moneda las obligaciones de la deuda pública. Los demócratas defienden el bill aprobado en abril por los representantes en favor de los ciudadanos naturalizados en América, como por ejemplo los fenianos, para los cuales se reclama la protección que en todo país extranjero se asegura á los naturales de la Union. Las elecciones locales de setiembre y octubre son las mas disputadas, particularmente en Vermont, Maine, Pensilvania y Nueva York, donde se promueven algunos desórdenes. El partido democrático quisiera atraer á su seno al general Mac-Clellan. En los 34 Estados votantes (3, 4 noviembre) se cuentan 206 electores republicanos que quieren á Grant por presidente, y 88 demócratas aclaman á Horacio Seymour, del Estado de Nueva York. — El Congreso no reanuda sus sesiones hasta el 7 de diciembre. El presidente Johnson dice en su mensaje (9 diciembre) que los gastos anuales, que antes de la lucha empeñada con el Sur eran de 63 millones de duros, ascienden este año (1.º junio 1868 á 1.º junio 1869) á 372, y que solo por intereses se pagan 150; propone una especie de quiebra para las obligaciones de la deuda nacional; pero el Congreso reprueba esta medida energicamente. Un manifiesto de Johnson amnistía sin condiciones á todos cuantos tomaron parte en la rebelión del Sur, incluso á Jefferson Davis, que se halla ahora en Europa, á sus generales y diplomáticos. — Frecuentes luchas con los indios, á quienes irrita el paso de los trenes del ferrocarril del Pacífico al través del Kansas, y tambien contra los de los territorios del Arkansas, Tejas y el Dacotah. — Tratado con los Sioux. — Amistosas relaciones con la Confederación de la Alemania del Norte, de la cual es ministro plenipotenciario el historiador Bancroft; y tambien con Rusia, que induce á la Union á reclamar el libre paso de los Dardanelos y del Bósforo, y que la vende el territorio de Alaska del cual será Sitka el puerto de entrada privilegiado para los americanos. Las cámaras no ratifican la compra de la isla danesa de Santo Tomás. Proyecto de adquisición de la bahía dominicana de Samaná (Haití). Las relaciones con el gobierno de las islas Sandwich y con la China adquieren mas importancia (tratado del 28 julio).